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求解的人生
天元宝宝

    一个高瘦小伙子来到了地
铁站入口，略一迟疑，快步走
向残疾人无障碍通道。
小伙子叫高逸典，因家族

遗传，生下来就是先天性白内
障。出生 9个月做了第一次手
术，10岁前共做了 5次手术，
效果不理想，视力属于盲人的
范畴，医生判定他没有独立行
动能力。
现在的小朋友都有机会在

幼儿园接触到围棋，高逸典连
幼儿园都没机会上，他读的是
盲童学校，直到 10岁才接受围
棋启蒙。用高逸典自己的话来
说：“虽然晚了点，但很庆幸还是
相遇了，不然这一生应该会，

不，一定
会很茫然

吧。”
在中福会少年宫学棋的他

进步很快，一年多就达到了业
余 3、4段的水平。金生煜老
师把他推荐到了上海市体育俱
乐部。刚来体俱的时候，自卑
和内向的他，不敢和大家一起
讨论或研究，只是默默地享受
着这份喜爱。

2013 年 9 月，学棋两年
多的高逸典，在葛凡帆老师的
要求下，参加了上海市小应氏
杯，这是他人生第一个比赛。
高逸典说，如果不是老师的安
排，我是没有勇气走进赛场
的。出乎意料的是，他发挥得
非常好，打出一个远超预期的
成绩。更重要的是，高逸典发
现自己完全可以融入健全的孩

子一起比赛，不一定要活在那
个被照顾、被同情的环境里。

2014 年 7 月，他跟着葛
老师和体俱同学一起，去无锡
参加了一年一度的职业围棋定

段赛。这是高逸典人生第一次
离开家乡，来到外省市。宏大
整洁的比赛场地，安静肃穆的
下棋氛围，在少年的心里编织
出了一个梦，一个远大而清晰
的梦：成为职业棋手。
因为视力的关系，高逸典

下棋的时候只能看到局部，整
张棋盘是用影像画面的方式，

在脑子里留下的印记。每次下
棋累了，他用做死活题来换换
脑子。解题是个升级打怪的过
程，遇到解不出的题，高逸典
会觉得非常有意思。

出于对死活题的强烈兴
趣，高逸典用 kenny 的英文
名，在 101围棋网任解题官一
职，时不时创作一些题目当做
消遣。虽然这些事情需要投入
很多时间精力，对视力的消耗
也比较大，但用户的积极反
馈，让高逸典觉得一切都值。

2015 年的暑假班上，他
遇到了另一位恩师：吴振宇老
师。吴老师非常欣赏他那种极
致而纯粹的棋力，给了他充分
的肯定。
然而冲击职业围棋道路并

不 顺
利，连
续几年
定段赛的失利，对这个半大孩子
打击沉重。夜深人静，雨滴石阶，
他问自己：“我还有机会吗？”

2020 年的定段赛，照例的
开局崩溃后，高逸典反而放下了
执念。

当一个人开始真正享受比
赛，整个世界都在为他让路。

最终圆了职业梦，与其说是
上天眷顾，不如说是认定梦想后
疯狂燃烧自己的必然。

每一次想跳出舒适圈挑战自
己，总有一些外界的声音告诉他：
放弃吧，前路迢迢充满艰辛。

高逸典会以谦逊回应：人生
出了题，我自己求解。

贾蓉三问
骆玉明

   《红楼梦》 第十回写
到秦可卿病情渐重，贾珍
请了一位姓张的名医来为
她诊治，由秦氏的丈夫贾
蓉带到病榻之旁。这后面
有一段看似平淡而其
实是惊心动魄的情
节，似乎从未有人认
真加以注意，值得仔
细说一下。
在医生把脉之前，贾

蓉开口说了一句话：“就请
先生看一看脉息，可治不
可治，以便使家父母放
心。”这是第一次问。
把脉之后，贾蓉陪医

生吃了茶，又问道：“先生
看这脉息，还治得治不
得？”这是第二次问。
对此，张医生做了一

个回答：“依我看来，这病
尚有三分治得。”老练的
医生言及病人生死，总是

尽量不往坏处说。说“三
分治得”，其实就是治不
得了。

但等到医生开了药
方，贾蓉最后还是追问：“这

病与性命终究有妨无妨？”
医生又说了一段看似

含糊但意思清楚的话。书
中说：“贾蓉也是个聪明
人，也不往下细问了。”
他得到了明确的结论。
从头到尾，问了三次，

其实问的只是一句话：“秦
可卿还能活下去吗？”
你可能会说：这很正

常啊！他是秦可卿的丈
夫，关心妻子的生死，难
道有什么不对吗？

但是你看前后的情
节，可以感受到一种强烈
的对照。特别是在秦可卿
死后，宁国府在贾珍的操
持下，为她举办了一场极
尽奢华而声势浩大的
葬礼，在整个过程
中，作为公公的贾珍
如丧考妣、痛不欲
生，而作为丈夫的贾

蓉却整个地消失了，他居
然一句话也没有说，一个
动作也没有做。是的，贾
珍为了葬礼体面，为贾蓉
捐了一个名为“龙禁尉”
的五品官职，他遵从父命
上户部领了一张捐官的凭
证。但说到底，这事也是
与他无关。《红楼梦》里颇
带调侃地用了一个回目，
叫作“秦可卿死封龙禁
尉”。
有一段情节特别有意

思：在出殡前几天，贾珍
亲自坐车，带了风水先生
等相关人员，前往城外的
铁槛寺去踏看寄灵所在，
检查停放灵柩的地方布置
是否合适，招待亲友的安
排是否妥当。京城的城门
晚上是要关闭的，贾珍不
得进城，就在庙里胡乱歇
了一夜，第二天一早又赶
回去料理出殡的事情。贾
珍是一个放荡不羁的人，
他的身份是公公，做这些
事情不仅过于辛劳，而且
全然不合适。可为
什么不让秦可卿的
丈夫贾蓉来做呢？
小说在这里完全不
作解释。

这就是一种不写之
写。应该出现的人不出
现，应该说话的人不说
话，都必然是有原因的。
在丧礼进行的过程中，那
个看不到的贾蓉其实一直
存在，他沉默地存在着。
对照贾蓉现在的沉默

与冷漠，回头再看张名医
给秦可卿诊治时，贾蓉急
切地连发三问，我们是不
是能够感觉到那些看起来
平平淡淡的情节，其实是
令人惊心动魄的？是的，
作者以暗示的手法告诉我
们：在内心深处，秦可卿
的死亡是贾蓉所期待的，
他急于从张医生那里得到
证实。
更进一步说，这个死

亡不仅仅是贾蓉一个人的
期待。

我们都知道 《红楼
梦》原来有一回的回目是

“秦可卿淫丧天香楼”，大
致是说秦可卿与贾珍乱伦
的情爱被人撞破，她因羞
愧而自缢于天香楼。而在
现存的文本中，这个情节
被改写为秦氏因病身亡。
但原来故事的许多要

素仍然被保留下来。第七
回写宁国府老奴焦大醉后
乱骂，说及“爬灰的爬
灰”，作者特地指明这是
“越发连贾珍都说出来”。
那么，连焦大都知道的事
情，还有谁不知道吗？

张名医推断秦
可卿的病情，说她
“是个心性高强聪
明不过的人，聪明
忒过，则不如意事

常有，不如意事常有，则
思虑太过。”

聪明，好强，心细，
多虑，所以得了这样重的
病，以致把命丢了。
我们把焦大醉骂所包

含的背景加进去，可以体
会到，小说写秦可卿从病
到死，虽有一种烟雾迷蒙
的气氛，但跟原来设计的
自杀情节，仍然是相通
的。简单地说，秦可卿得
病，以及她对治病采取很
消极的态度，仍然是一种
变相的自杀行为。因为对
她来说，死是解脱，也是
期待。
至于贾蓉，我们很难

有理由责骂他。秦可卿这
个美丽的女人，虽然名义
上属于他，其实跟他没有
关系。秦可卿的存在只是
让贾蓉感到难堪。
小说中又写到，贾蓉

在问明张医生之后，把结
果仔细地告诉了贾珍和他
的夫人尤氏。对尤氏来
说，这不会是一个很坏的
消息；那么，对于贾珍而

言，这也是一个期待吗？
我们在书中找不到痕迹。

有一点是值得注意
的：关于作者为什么改写
秦可卿之死的情节，《红楼
梦》早期抄本的批语中，
有一位看起来跟曹雪芹关
系亲近的“畸笏叟”说，
是出于他的建议，希望不
要把秦可卿的结局写得太
惨。

这是否属实也很难
说。如果仅仅从文学角度
来讨论，现存的文本无疑
比原来的设计更高明，也
更符合《红楼梦》整体的艺
术风格。《红楼梦》喜欢这
样来表现：很多时候，看
起来平平淡淡的故事，才
真正是令人惊心动魄的。

老
陈
与
小
陈

周
珂
银

    认识老陈还得从小陈说起。当年我
在皮鞋行业从事媒体工作，小陈是一名
皮鞋设计师，在业界有点小名气。有一
阵子，她筹备了一个皮鞋设计班，开班
之际遂找上我，希望帮她邀请几位业内
同仁一起来捧捧场。

也就在那天的开班仪式上，我认识
了老陈。老陈也是一位经验老到的设计
师，他出过一本手绘鞋样的书，画画在鞋
师傅中也是拔尖的。老陈给我印象不错，
为人谦逊，言语不乏幽默，他对我说：你
认得那么多鞋老板，也算是我们鞋业界

的“猎头公司”了，今后我们鞋师傅寻生活就找你了。
时隔不久，有一家外地鞋企进驻上海，老板联系

上我，希望为他们介绍一位技术较全面的上海师傅，
负责样板房工作。正巧，小陈电话打来了。她告诉
我，设计班没办下去，关了，她正打算找一家鞋厂打
工，问我有没有合适的企业需要。呵，他们还真把我
当“猎头公司”了。脑子里忽闪一下，要论条件，小
陈还是蛮符合那家公司的岗位要求。这么一想，便向
那家鞋企老板作了推荐。
那天，我去那家企业洽谈合作，小陈也因我的引

荐来人事部面试。我们彼此进行得都挺顺利，小陈对
岗位和薪资也都满意，这本该是一桩皆大欢喜的事，
讵料她话风一转，道：你知道你为什么谈得那么顺利
吗？那是因为你把我“献”给了他们，
他们对我是如获至宝，这家公司缺的就
是像我这样的技术人才。我一听，言下
之意，好像我把她当交易筹码了。我这
个分文不取的“猎头公司”只不过是顺
便撮合一下，却被她搞得好像那么有“计谋”。这是
故意强调自身价值呢，还是想解套被人帮助的人情？
着实令人费解。
数月之后，小陈离开了这家公司。至于何因，我

没多问。老板只说了三个字，人难弄！这个评价，似
乎与我感同身受。但生产在继续，样板房不能缺人，
老板对上海的鞋圈亦不熟，再次央我寻一个合适的师
傅，哪怕是救救急也好。我突然想起了老陈，老陈技
术全面，人也不错，只是他临近退休的年纪，是否还
愿意挑这副担子，便即刻打电话联系了他。考虑到这
家公司离他住家不远，老陈表示可以来试一试，并再
三向我表示感谢。没想到，老陈这一试，竟然打下了
“桩头”，直至退休，还被这家公司返聘了好几年。老
板夸老陈，技术好，人本分，处理事情得体，与他打
交道蛮轻松的。
一晃十几年过去了，我们都退休了。两年前，我

又重操旧业，参与了一家社区杂志的编辑，因需要寻
一二名画插画的人员，我
又想起了老陈。据我所
知，老陈不仅鞋画得好，
而且人物肖像和漫画都颇
有功底。何不请他试试？于
是，微信联系了他，老陈状
态不错，马上发来了几幅
画，问我是否合适。我告诉
他，画得不错，就是我们这
里的稿费不高哦。老陈发
来了一个乐呵呵的表情，
说，稿费不重要，重要的是
你们还用得着我，带上我
一起白相相，这本身就是
一桩开心的事体。

是的，老了，退休了，
不必揣摩人家的心思。就
与志同道合的人共事；就
与轻轻松松的人交往，一
起做事情，一道白相相，不
也蛮好么。

赏花时，花非花
韩可人

    水仙，花季在春，自然而然与我们传统节日春节结
下了不解的情缘。那根茎的绿，花朵的白，花芯的黄，仅
凭一勺清水，便可亭亭玉立。一连多年出现在春节晚会
上的她，自带一股仙意，凌波仙子本仙不假。

每年春节前夕，我家老爸都会开始在家栽培水
仙。一来是发挥自己的专业本领，二来是将花分享给
友人。
说来也

怪，人生在
世，注定是
一个个体，
再亲近的人，都无法对你的喜悦和痛苦感同身受。于
是，我们反过来想要亲近他人，比如和亲友聚餐。一
起吃同款食物，就好像大家对食物有共同爱好似的。
再比如朋友间的互相安利，我常和工友安利自己在美
容院的心路历程，但大抵我是知道她对此类活动不感
兴趣，我为什么还总是想着多讲一点给她听呢？大概
我是想证明自己的喜爱是有道理的，希望她通过亲身
实践也能发现真香定理。
然而更多的时候，我们只是想分享罢了。
小孩看见了人民广场上圆润洁白的鸽子突然扑棱

翅膀试图起飞，都会大喊：“妈妈，快看！”我们只是
想让身边那些自己所爱所关怀的人也感到兴奋，或者
是让她见证自己的兴奋。

不用庐山仙境，不用阿拉斯加的
极光，不用黄山云海，不用布拉格广
场的黄昏，不用任何人世间罕见的景
色，有人分享，那便是一种喜悦了。

去掉枯皮，修剪底根，切开鳞芽、
浸泡催芽、换水控温，精心呵护一个半月。
不同于梅花“暗自香来”的寒士高洁，水中仙子

芳香满屋，大方自在地展现自己的风韵。单瓣香气清
雅，而复瓣花姿玲珑；白花黄蕊恬淡宜人，红黄他色
别出心裁。零落几刀雕成蟹爪样，让绿叶打卷矮化，
让花骨朵吸收更多养分而更显盛放。也有用心栽培使
之茎叶碧绿挺拔、花谢不倒，花多而枝不散。
一期一会的时间到了，一盆盆水仙花送至友人家

中。
“灵额！灵额！”“我要发朋友圈！”友人的称赞开

启了节日的热闹通道。平凡的日子总要耐不住寂寞，
凌波仙子短暂的翩翩起舞，让人倍感生机勃勃。短暂
的、绚烂的、珍贵的花开时刻，分享，才让美更有尘
世味吧。

你有老年肌少症吗
张家庆

    肌少症又名肌肉衰减
症或肌肉衰减综合征，多
见于老年人。人的肌肉从
出生起至 30 岁左右，一
直处于生长期。至 30 多

岁以后，如果生活中缺乏体力活动，则
肌肉每 10 年约减少
3%至 5%。如果生活
中体力活动较多，则
肌肉量仅稍有减少。
到 75 岁左右则肌肉
量减少的速度增快，不活动者则可能
65岁以后即加速，体力活动多者也可
能 80岁以后肌肉减少才明显。正常人
是如此，如肌肉减少很明显则成为病。
80岁以上老人约一半多有发病。

至于肌肉减少多少才诊断为此病，
目前还没有一个明确的定量。检查肌
肉，主要从其量、力及体能三方面。其
量用 CT、MRI等可以测出，一般外观
肌肉消瘦也可看出。力则一般可用握力
计测定。体能状态可以用简单的“站
立-行走测时”法检测，即在坐位时，
从站起、立稳到开始行走，花多少时
间。这些是一般通俗的方法。医师的测
定则更精确。

发生此病后的症状，主要是全身软

弱、无力、缺乏耐力及精力，行走慢而
且步态不稳。这就影响了各种体力活
动，而这样，反过来使肌肉更易减少。
此病明显地影响了老人的生活质量。
关于治疗，主要还是靠锻炼，而且

尤其是负重锻炼，即如哑铃、举重、拉
弹簧带等。当然这些
活动应该在康复医师
的指导下进行。近年
疫情造成老年人不得
不宅在家中，这对肌

肉减少症实在是很不利的。其次是要保
证肌肉生长的原料。膳食的热卡要充
足，而对肌肉则需要蛋白质补充，而且
是优质蛋白质，如乳清蛋白，还要容易
吸收。但是有些老人肾功能差，则又不
能多吃蛋白质，这是个矛盾。
此外，再讲一句题外话。大家都知

道，老人的各种器官功能都随着年龄的
增长而减退。而测定血肌酐则是肾功能
的指标。有些老人看到自己的此指标逐
渐升高超过正常值，认为肾功能有些减
退。但过了几年肌酐又下降到正常值以
下，以为肾功能又好了，很是开心。其
实，肌酐与肌肉的量有关，此时下降，
很可能是因为肌肉量减少，并不是肾功
能正常了，这值得我们注意。
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